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Pierre Marc, le dernier déporté, s'en est allé.



Pêle-mêle

Monsieur le Maire était présent pour le centenaire de Madame Verhille, en avril dernier.

Franc succès pour les Journées 
européennes des Métiers d'Art organisées 

par le collectif JEMA du Haut-Jura,
les 6 et 7 avril à la Maison du Peuple

de Saint-Claude.

2

Les jeunes du quartier des Avignonnets, accompagnés de Yannick, graffeur, et de l'Espace Mosaïque,
ont réalisé une magnifique fresque sur le mur de leur espace convivial.
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Les personnes à la recherche d'un emploi ont pu rencontrer diverses entreprises et structures à 
l'occasion du Job Dating organisé par la Voix du Jura, le 14 mars à Saint-Claude.

Toujours de belles animations pour enfants pendant 
les vacances scolaires au Monde des Automates.
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Saint-Claudemag

Budget 2024 : Où sont les solutions ?

Chères Sanclaudiennes, chers Sanclaudiens,

Malgré des efforts énormes de réduction des 
dépenses, une courbe d'endettement qui décroît 
depuis six ans, une diminution constante des 
effectifs et des projets sacrifiés, la situation 
financière de la Ville est extrêmement fragile. Nos 
efforts sont neutralisés par le coût de l'énergie, les 
baisses de dotations de l'État, la revalorisation des 
traitements décidée par l'État qui auront fait passer 
le budget global de la Ville de 26 à 20 millions 
d'euros en quelques années. Le budget de 
fonctionnement peine à s'équilibrer, tandis que le 
budget d'investissement descend à 4 millions 
d'euros quand il a été à 8 millions d'euros. 

Nous ne voyons pas de volonté de la part de l'État pour faire baisser le prix de l'électricité 
qui asphyxie les collectivités. Normal quand on sait qu'à chaque kilowatt vendu, il y a 20 % 
de TVA qui tombent dans les caisses publiques. Autant faire durer. 

Mais le plus scandaleux c'est que depuis le 8 juin 2023, l'État français est le seul et unique 
actionnaire d'EDF qui est ainsi une entreprise étatique à 100 %, laquelle a, en 2023, réalisé 
10 milliards d'euros de bénéfices. Pour autant, aucun effort n'est envisagé par cette 
société et donc par le Ministre de l'Économie, seul et vrai patron d'EDF, pour venir en aide 
aux communes et les aider à faire face à des prix multipliés artificiellement par quatre 
depuis deux ans.

Pour le gaz, ce n'est pas mieux même si la société fournisseur n'est pas publique.

Que cherche-t-on ? 

À « mettre sur la paille » les communes les moins riches ? Et pourquoi ?

Ce sera bientôt un objectif réussi !

Si les conseilleurs et donneurs de leçons qui nous entourent ont une solution, qu'ils nous la 
donnent. Pour ma part, difficile d'être optimiste dans un contexte pareil.

Alors que pourrons-nous faire en 2024 et 2025 pour Saint-Claude ?

Réaliser le projet de relogement des Archives municipales qui ne peut plus attendre.

Requalifier la partie supérieure de la Poyat en 2024, puis la rue Mercière en 2025, ce qui 
étendra le périmètre commercial actif du centre-ville et offrira un regain de dynamisme au 
cœur de la cité.

Bien entendu, nous poursuivrons jusqu'à leur terme en 2027, les travaux de rénovation 
des réseaux d'eau et d'assainissement qui peuvent être financés parce-qu'ils le sont sur un 
Budget Annexe indépendant du Budget Principal.

Pour le reste, il conviendra d'attendre des jours meilleurs.

Jean-Louis MILLET

Éditorial du Maire
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Hommage à Pierre Marc

Il était le dernier survivant des 302 déportés de la Rafle du 9 avril 

1944 et le dernier déporté du Jura sur les 1 231 déportés 

jurassiens. Il avait rassemblé toutes ses forces pour être présent, 

80 ans après, à la Commémoration de la Rafle de Pâques 1944.

Il était debout pour honorer ses compagnons de souffrance, 
morts en déportation, en déposant, accompagné de son 
arrière-petite-fille, une gerbe au pied de la plaque comportant 
les noms des 186 déportés qui ne sont jamais revenus.

Il a connu le voyage vers l'enfer pour Buchenwald.

Nous nous réjouissions de fêter son centenaire le 1er juillet 
prochain. Mais huit jours après le 9 avril, il nous quittait.

Pierre Marc connut Buchenwald, Vieda, Osterhagen, 
Ravensbrück.

Il a écrit, avec le concours de son petit-fils, Pierre Alix, un petit 
livre, « Vivre », qu'on devrait faire lire dans toutes les écoles, 
où il raconte sa survie. Son récit est glaçant et on se demande 
comment il a pu, comme les 116 déportés rentrés des camps, 
revenir de l'enfer. 

Mais Pierre Marc c'était aussi l'homme, travailleur infatigable 
avec son épouse, Monique. Boucher charcutier de grand-

père en petit-fils, il ne connaissait que le travail. Pierre Marc 

était un homme généreux, ouvert, tolérant. Comment ne pas 

l'être quand on a connu les camps. Outre son métier, son 

autre passion, c'était sa famille, son épouse, ses enfants. Il 

eut la douleur de perdre prématurément son fils, Pierre, à 

l'âge de 30 ans en 1994. Nous adressons à toute sa famille, 

nos très sincères condoléances et, à travers nous, celles de la 

population de Saint-Claude.
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Hommages

Hommage à Jean-Claude Verpillat

Jean-Claude Verpillat 

nous a quittés en ce 26 

février. Le destin a voulu 

que quatre jours après, 

son épouse, Nicolle, le 

r e j o i g n e  a p r è s  u n e 

longue maladie.

Jean-Claude Verpillat 

était né en 1933. Après 

avoir épousé Nicolle 

Vaillat en 1955, il part 

faire ses études aux 

Beaux-Arts à Paris. Il en 

revient avec son diplôme 

d'Architecte.

Resté à Saint-Claude, il a exercé cette belle profession 

pendant de longues années.

Passionné par la peinture, il ne se contenta pas d'admirer 

celle des autres, mais prit le pinceau pour devenir lui-même 

un peintre de renom. Ses œuvres sont innombrables. Il a 

exposé en de nombreuses occasions ses paysages d'un Jura 

dont il était amoureux.

Il était ami avec de nombreux 
peintres : Bardone, Genis, 
M a y e t ,  Ya u d e  e t  t a n t 
d'autres.

Il a été un membre actif du 
PPHJ (Peinture Patrimoine 
du Haut-Jura), association 
qui a milité pour la création 
d'un musée à Saint-Claude 
pour accueillir la future 
donation Bardone/Genis. 
Ce combat s'est traduit par 
une magnifique victoire 
puisque ce musée a vu le 
jour sous le nom de Musée de l'Abbaye, réalisé de 2002 à 
2008, et qui est un fleuron de la ville de Saint-Claude.

Amoureux de la nature, il fit construire une maison à 
Septmoncel dans un endroit isolé.

Il était incollable sur les champignons et les fleurs.

Il manque aujourd'hui à notre ville, mais il continuera de vivre 
à travers ses innombrables œuvres.

Nous exprimons à ses filles, Aude et Marie-Alexandre, nos 
très sincères condoléances pour la perte de leurs deux 
parents, Jean-Claude et Nicolle, partis ensemble.
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Avec la disparition de Pierre Marc, c'est le dernier déporté 
sanclaudien et jurassien qui s'en va. Ancien boucher, 
travailleur infatigable, il a consacré toute sa vie à son 
métier avec son épouse, Monique.

Depuis 80 ans, toutes les Commémorations du 9 avril 1944, jour 
de la Rafle, auront été honorées par les anciens déportés.

Désormais rien ne sera plus comme avant, mais pour autant la 
page ne se tournera jamais, car, tous, nous saurons faire vivre le 
souvenir de cette tragédie.

Ce dernier 9 avril 2024, Pierre Marc avait rassemblé toutes ses 
èmeforces pour être présent, debout, au 80  anniversaire. Il déposait 

avec son arrière-petite-fille, ses enfants et petits-enfants, une 
gerbe au pied de la plaque comportant les noms des 186 déportés 
qui ne sont jamais revenus.

Une semaine après il décédait, certainement avec le sentiment du 
dernier devoir accompli.

Nous avons voulu que cette cérémonie soit exceptionnelle. Elle le 
fut. Avec des centaines d'élèves de toutes les écoles de la ville, 
des collèges et du lycée. Avec des chants, des lectures et des 
moments remplis d'émotion.

Ce jour de Pâques 1944, 302 hommes étaient déportés dans les 
camps de concentration nazis sans avoir pu dire au revoir à leurs 
familles. L'un d'eux, Jean Lugand, sera même abattu le jour 
même. Pour tous les autres, c'est un voyage vers l'enfer dans des 
conditions inhumaines avec des jours de train sans boire ni 
manger, sans possibilité de s'asseoir ou de se coucher. Le calvaire 
ne faisait que commencer pour se poursuivre à Dora, Dachau, 
Neuengamme, Ravensbrück… autant de noms synonymes de 
cruauté et de barbarie, autant de noms synonymes de mort. 

302 déportés lors de cette rafle sur les 1 231 déportés 

jurassiens. 186 sont morts dans les conditions les plus 

atroces dans les camps de concentration. Au total, ce sont 

209 Sanclaudiens qui périrent dans les camps sur 671 

Jurassiens. Un martyr sur trois dans le Jura était Sanclaudien. 

Quel lourd tribut payé par une population civile innocente ! Et 

dans quelles conditions !

Nous tenons à réaffirmer aux familles des martyrs des nazis, 

combien nous mesurons leur souffrance toujours présente de 

n'avoir jamais pu serrer à nouveau dans leurs bras leur père, 

leur frère. Il est des plaies qui ne se referment jamais.

Pour les 116 qui ont pu revenir, ils ont pu revivre une vraie vie, 

tout en gardant le traumatisme, et surtout ils ont pu témoigner.

Pierre Marc a écrit avec le concours de son petit-fils, Pierre 

Alix, un petit livre « Vivre » qu'on devrait faire lire dans toutes 

les écoles, où il raconte sa « survie ». Tout comme Jean 

Marion avec son livre « Déporté 51909 » ou Jean Lorge qui a 

écrit « J'étais devenu un numéro ».

Leurs récits sont glaçants et on se demande comment ils ont 

pu revenir de l'enfer, où l'on brisait l'âme avant de détruire le 

corps.

Il y a trois ans, les trois survivants d'alors, Jean Lorge décédé 

le 12 novembre 2022, Jean Laperrière décédé le 6 septembre 

2023 et Pierre Marc, recevaient la Médaille d'Honneur de la 

Ville de Saint-Claude au nom de leurs camarades disparus.

Plus que jamais nous nous devrons de sensibiliser et de 

transmettre aux plus jeunes le devoir de raconter à leur tour 

pour que rien ne s'éteigne. 

La Paix ne pourra perdurer que si nous n'oublions pas les 

leçons du passé.

ème80  anniversaire de la Rafle de Pâques 1944

Saint-Claudemag N°93 - Été 2024

Il était le dernier…
Ils sont tous partis.
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Saint-Claude, la ville
              Cette petite histoire vous présente 

             de manière ludique, la vie commerciale

    de Saint-Claude et vous fait part des retours positifs

   des nouveaux habitants, investisseurs, commerçants

           et touristes. Notre ville est belle, soyons

                   les premiers à le revendiquer !

Les journées ensoleillées ont enfin fait 

leur retour, apportant avec elles ce 

plaisir tant attendu de déjeuner en 

terrasse et de flâner en ville. Que c'est 

agréable de remonter la rue Mercière le 

samedi matin pour se rendre au 

marché ! Oh oui, Jean-Eudes prend bel 

et bien ses habitudes dans le centre-

ville.

Pour Pâques, il s'est tout de même 

rendu à Saint-Étienne chez Pierre-

François. N'étant pas très à l'aise avec 

les grands trajets dans sa voiture 

électrique, il a réservé un véhicule de 

location sur le site Internet . CARGO

Depuis peu, il y a une agence dans la 

rue Voltaire. 

Avant de partir, bien sûr, il n'a pas 

manqué de soutenir ses commerçants 

locaux en achetant quelques jeux à ses 

neveux, ainsi que des chocolats à sa 

sœur Marie-Christine et bien entendu, 

une bouteille de vin sympa pour le 

déjeuner du lundi.

To u j o u r s  a t t e n t i f  à  l ' i m p a c t 

environnemental, il est allé se racheter 

une chemise chez  car c'est Frip'Style

un magasin de seconde main et

la seconde main, c'est bien… Quand 

la boutique était dans la rue du Collège, 

il s'y rendait déjà mais depuis qu'elle a 

déménagé au n° 3 rue du Pré, c'est 

encore mieux. Plus grand d'abord et 

puis, c'est important d'encourager la 

ré insert ion professionnel le.  Ce 

magasin est tenu par l'association 

Saint-Michel le Haut qui aide, par ce 

biais, les personnes en recherche 

d'emploi, à découvrir les métiers de la 

vente. On y trouve toujours quelque 

chose pour un prix très raisonnable. Ça 

permet de dégager un peu de budget 

pour d'autres dépenses. 

Jean-Eudes est quelqu'un de généreux 

et reconnaissant. Quand sa voisine 

Berthe garde son chat lorsqu' i l 

s'absente, il lui rapporte toujours un joli 

bouquet de fleurs pour la remercier et 

comme il veut faire travailler tous les 

commerçants du centre-ville, cette fois, 

c'est à , 25 rue du Pré qu'il Florentine

s'est rendu. Surpris de ne pas être 

accueilli par la vendeuse habituelle, il a 

finalement compris que la boutique 

avait récemment été reprise. Après 35 

ans d'exploitation par Monsieur et 

M a d a m e  L e  G u i a d e r,  c e  s o n t 

maintenant Elisabeth et Sophie, deux 

collègues chez Casino durant 17 ans, 

qui tiennent la boutique avec beaucoup 

de passion. 

Des jeunes qui entreprennent à Saint-

Claude, ce n'est pas ce qui manque ! Et 

on en parle… Il a par exemple entendu 

parler de la reprise de la Crèmerie 

Clément par un couple de jeunes 

nouvellement arrivés chez nous. La 

crèmerie déménage au n° 18 rue du 

Pré (pour les gens d'ici on dit que c'est 

chez Organi). Le lieu change mais les 

valeurs du commerce de proximité 

perdurent. Le souci du service et le 

souhait de créer de vrais liens avec la 

clientèle animent ce jeune couple 

souriant. Et puis il y a cette  love room

qui a fait débat. Jean-Eudes n'a pas 

vraiment d'avis si ce n'est que c'est un 

meublé touristique haut de gamme qui 

devrait attirer des touristes aisés. C'est 

plutôt une très bonne nouvelle pour les 

commerçants et restaurateurs. Disons-

le, c'est nouveau, soyons ouvert 

d'esprit !
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où il fait b  n vivre !

Autre bonne nouvelle, c'est le retour de 

la  ! Une agence Boutique Orange

rénovée au n° 13 rue du Pré complétée 

par une équipe motivée et compétente. 

Cette réinstallation témoigne d'un 

véritable dynamisme commercial à 

Saint-Claude.

Ayant du temps libre et désireux de 

s ' i n t é g r e r  d a n s  s a  n o u v e l l e 

communauté, Jean-Eudes s 'est 

volontiers investi dans le milieu 

associatif. Grâce à un processus 

simple sur le site de la Ville (www.saint-

claude.fr), il a pu devenir bénévole et 

participer activement à différents 

événements sportifs locaux. Il y a

en effet, une rubrique « Devenir 

bénévole » sur la page d'accueil.

À la page suivante, il y avait les 

manifestations à venir et les besoins en 

bénévoles, ainsi qu'un formulaire à 

remplir avec ses disponibilités et ses 

aptitudes.  

C'est fait ! Il est inscrit et motivé. Peut-

être aurez-vous l'occasion de le voir si 

vous venez faire un tour à l'UTTJ le 13 

juillet avant de profiter du centre-ville 

qui sera particulièrement animé ce 

jour-là ?

Évoquer le sport, c'est l'occasion 

d'évoquer l'ouverture de la salle  Basic 

Fit au Biolet (ancien Aldi). Une salle 

toute neuve, un grand parking et une 

équipe pour vous accueillir et vous 

conseiller. 

Rien de tel que l'exercice pour garder la 

balance à l'équilibre !

Souvenez-vous, Jean-Eudes est 

gourmand… Grâce au bouche-à-

orei l le, i l  a entendu parler des 

Gourmandises de Laura. 

Cette jeune pâtissière qui propose un 

large choix de gâteaux mais aussi de 

plateaux salés, sur commande, qu'elle 

élabore depuis son domicile.

Venant de s'installer ici, et à seulement 

22 ans, elle prend son temps pour 

déve lopper  l 'ac t iv i té .  Pour  les 

connectés, il suffit de la suivre sur les 

réseaux.

Pour les autres, c'est facile, un petit 

coup de téléphone au 06 65 91 44 59 et 

vous pouvez passer commande !

Encore un tour d'horizon du commerce 

sanclaudien qui fait chaud au cœur. 

Cette dynamique n'est

possible que grâce aux

clients qui consomment

chaque jour localement.

Jean-Eudes le sait bien et il est fier de 

pouvoir partager avec vous toutes ces 

belles rencontres et le plaisir qu'il a de 

contribuer à ces belles réussites en 

achetant simplement à côté de chez lui.

Amélioration du fléchage des 

parkings du centre-ville

Un meilleur fléchage du centre-ville et 

des parkings a été mis en place afin de 

permettre aux visiteurs de venir se 

garer plus facilement sur la Place du 9 

avril 1944 ou dans le parking de la Côte 

Joyeuse  (don t  l e  sys tème  de 

vidéosurveillance a été réparé).

Scellement des plots dans le

centre-ville

Achetés pour contrer le stationnement 

en dehors des places et sécuriser le 

cheminement piéton, les plots sont trop 

souvent déplacés ou renversés. Pour 

garantir la sécurité de tous, ils ont été 

scellés.

Vous avez un projet commercial ? 

Vous souhaitez être accompagné.e pour entreprendre ? 

Trouver un local commercial disponible ? 

Prenez contact avec notre manager commerce !

Tél. 06 72 93 15 33 

Mail : manager.commerce@mairie-saint-claude.fr

"

"

BONNES NOUVELLES !
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Bénévol' à Saint-Claude

La Piscine du Martinet a été détruite il y a 
trois ans maintenant... pour rien. Elle 
aurait pu être utilisée ces trois dernières 
années sans aucun problème.

Nul ne sait aujourd'hui quand le Centre 
Nautique tant attendu verra le jour... s'il le 
voit un jour.

Un chantier de 15 millions d'euros TTC de 
travaux.

Un emprunt de 5,5 à 8 millions d'euros selon 
les aides obtenues.

On  a t tend  tou jou rs  l es  o f f res  de 
15 entreprises sur 20.

Les frais de fonctionnement annuels sont 
estimés à 1,6 mil l ion d'euros pour 
1,065 million d'euros de recettes, estimation 
très généreuse.

Les subventions attendues tardent à être 
confirmées et des incertitudes planent. On 
commence seulement à négocier avec la 
Région... au bout de trois ans.

La Présidente de la Communauté de 
communes Haut-Jura Saint-Claude, 
Madame Heurtier, a annoncé lors du vote du 
budget, que le projet ne sera réalisé qu'avec 
un minimum de 60 % de subventions. Ce qui 
signifie a contrario qu'en dessous de ce taux 
de participation, le projet serait abandonné.

Rien n'est acquis aujourd'hui quant au 
financement.

3 576 000 euros de subventions sont 
quasiment accordés, soit 27 % des 
13 millions d'euros HT. Il en manque autant.

Le Maire de Saint-Claude a proposé de 
différer la création de l'Espace Bien-être 
(coût de 2 millions d'euros) pour alléger la 
dépense et assurer le financement de ce 
beau projet. On peut très bien fonctionner 
deux ans puis faire le bilan et, si l'on a les 
moyens, réaliser l'Espace Bien-être. Peine 
perdue. Il n'a pas été entendu. 

Même la Communauté de communes du 
Haut-Bugey (63 000 habi tants,  42 
communes et 3 700 entreprises) a renoncé 

à créer son Espace Bien-être pour la piscine 
d'Oyonnax, jugé trop couteux à 2 millions 
d'euros (tiens donc) et pourtant Oyonnax 
(23 000 habitants), ce n'est pas Saint-
Claude.

Les élus de Haut-Jura Saint-Claude ont 
préféré se jeter à l'eau, ce qui peut sembler 
cohérent pour une piscine. Reste à espérer 
qu'ils savent nager.

Les chiffres communiqués sont ceux connus 
au moment de la parution de cet article.

Saint-Claudemag N°93 - Été 2024

APPEL À BÉNÉVOLES
DEVENEZ ACTEUR

DES ÉVÉNEMENTS SANCLAUDIENS

Participez à de belles aventures, rejoignez des équipes 
de bénévoles motivées, venez partager votre dynamisme 
et mettre votre bonne humeur au service des autres :

 DEVENEZ BÉNÉVOLE !

+ La Ville de Saint-Claude vous invite à vous faire connaître 
en  rempl issant  le  formula i re  d isponib le  sur  :
www.saint-claude.fr

Les personnes volontaires pourront être recontactées par 
diverses associations, voire la Ville, pour l'organisation des futurs 
événements (sportifs, culturels…) prévus à Saint-Claude.

Centre nautique du Martinet : prudence !

Les Gorges de l'Abîme resteront interdites
au public jusqu'à la fin de l'année 2024

Les Gorges de l'Abîme doivent faire l'objet 
de  t ravaux de sécur isa t ion  par  la 
Communauté de communes. Un budget 
conséquent a été voté en avril 2023 mais 
depuis rien n'a été fait. Un appel d'offres a 
été lancé et les entreprises choisies 
récemment. Nous pensions que le chantier 
aurait pu commencer en avril et le plus 
urgent réalisé avant l'été. Mais nous 

app renons  qu 'une  é tude  d ' impac t 
environnemental doit être effectuée avant 
tout début des travaux. Cette étude doit 
durer 4 mois, ce qui ne permettra pas au 
chantier de démarrer avant septembre 2024 
pour se terminer au mieux à Noël 2024 pour 
la partie essentielle du circuit.

Dommage que la  Communauté  de 
communes n'ait pas mis à profit l'année 
2023 pour faire cette étude. On avait tout le 
temps pour cela.

Dommage aussi que la Communauté de 
communes, en charge de l'entretien des 
circuits de randonnées depuis plus de 15 
ans, n'ait pas fait le nécessaire en temps 
voulu, d'autant plus que ce chantier qui était 
subventionné à 80 % il y a encore un an, ne 

l'est plus qu'à 60 % aujourd'hui ce qui met à 
charge de la collectivité 160 000 € TTC 
supplémentaires d'autofinancement.

En conséquence, après l'accident mortel de 
2016 et l'accident grave survenu l'été 
dernier, il est hors de question de laisser libre 
a c c è s  a u x  v i s i t e u r s  t a n t  q u e  l e s 
aménagements et travaux de sécurisation 
ne sont pas effectués.

Les Gorges resteront donc totalement 
interdites au public jusqu'à la fin de l'année 
2024 au minimum.

C'est le plus beau site de Saint-Claude qui 
est ainsi condamné jusqu'à nouvel ordre.

Nous ne pouvons que le déplorer.
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Majorité

Libre expression des élus

Opposition

Non, la Région ne condamne pas la 
l igne des hirondelles et non 
Monsieur Millet, vous n'êtes pas 
seul avec Monsieur Lahaut pour la 
défendre. Tant que la Présidente de 
Région sera aux responsabilités, 
cette ligne sera maintenue. Depuis 
plus de 10 ans, la Région finance 
près de 95 % des travaux sur la 
ligne. Notre Maire est toujours 
prompt à critiquer l'État, la Région, 
le Département et la Communauté 
de communes pour mieux faire 
o u b l i e r  l a  s i t u a t i o n  p l u s 

q u ' i n q u i é t a n t e  d e  l a  v i l l e .
Pour autant, et comme nous le dit 
un proverbe japonais : « Avant 
d'être capable de recevoir, il faut 
savoir donner ».

En attendant, penchons-nous sur 
les promesses non tenues :

- Quid des jets d'eau devant le 
Musée de l'Abbaye ?

- Quid des jardins sous le Grand 
Pont ?

- Quid de la Maison des Adieux ?

- Quid des travaux commencés 
mais non terminés ? Sous le Palais 
des Sports, trou béant « danger de 
mort » !

- Abattoirs démolis pour laisser 
place à des tas de sable ou pousse 
l'herbe. Belle image pour une 
entrée de ville.

Nous pensons que cette fois-ci, le 
Maire n'aura pas d'autre choix que 
d'appliquer les préconisations de la 
Chambre Régionale des Comptes.

La commémoration de la Rafle du 
9 avril 1944 a été marquée cette 
a n n é e  p a r  l a  p a r t i c i p a t i o n 
exceptionnelle d'un demi-millier de 
personnes, toutes générations 
confondues, avec particulièrement 
des centaines d'élèves.

Il nous appartient de faire de ce 
quatre-vingtième anniversaire de la 
Rafle, une référence pour que le 
travail de mémoire se poursuive 
dans les établissements scolaires 

et auprès de la population. Nous le 
devons aux anciens déportés, à 
leur famille, à Pierre Marc, dernier 
déporté survivant, présent à la 
cérémonie et mort une semaine 
après. Pierre Marc qui disait en 
parlant des nazis : « Ces gens-là, ils 
auraient dû payer, on leur a fait des 
ponts d'or».

Ces gens-là qui considéraient les 
travailleurs comme une ressource 
humaine où l'on pouvait puiser, 

« Menschenmateriel », matériel 
humain. À Dora, Pierre Marc le 
rappelle encore, l'humain avait 
disparu, les déportés étaient 
devenus pour leurs bourreaux, des 
« Stûck », des morceaux. Les 
fondamentaux du nazisme sont 
toujours là, nous devons les 
combattre pour qu'il n'y ait plus 
jamais aucun Pierre Marc dans 
aucun camp dans le monde.
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La libre expression recule dans notre 
pays. Ceux qui la défendent prônent 
d'abord pour « leur » libre expression 
mais tolèrent de plus en plus rarement 
celle des autres. Elle est pourtant 
source de débat, mais le sectarisme et 
le terrorisme intellectuel, généré le 
plus souvent par une dictature des 
minorités, mettent de plus en plus à 
mal l'expression démocratique qui 
était jusqu'alors l'ADN de la culture 
française.

S'exprimer librement, ce n'est 
pas seulement critiquer pour 
satisfaire un défoulement et 
vaincre une frustration. C'est 
aussi proposer, suggérer pour 
participer à la construction et à la 
vie de notre société. Bien sûr, les 
« yakafokon » sont légion mais il 
y a de la place aussi pour les 
vrais constructeurs positifs qui 
peuvent  inspi rer,  par  leur 
réflexion mesurée et intelligente, 

ceux qui veulent bien les entendre 
e t  l e s  l i r e .  C e  n ' e s t  p a s 
malheureusement la majorité.

Et puis, il y a la façon de le dire qui 
n'exclue pas la délicatesse et la 
bonne éducation, et pas seulement 
des grognements verbaux ou 
scripturaux. Mais là, c'est parfois 
trop demander. 

Rien n'empêche d'espérer.



FÊTE

Samedi 13 juillet
Fête nationale du 14 Juillet + Fête 
des Jeux Olympiques
Animation sportives et musicales, feu 
d'artifice au Parc du Truchet
Place du 9 avril 1944

BROCANTES

Samedi 20 juillet
La Sanclaudienne
Braderie commerciale, animations 
musicales, restauration, buvette
Centre-ville

Dimanche 25 août
Vide-grenier de l'UCI
Restauration, buvette, musique
Centre-ville

EXPOSITIONS

Jusqu'au 29 juin
Exposition de Pierre Béjoint 
Peinture
Galerie des Artistes, accès par Le Monde 
des Automates, Place Jacques Faizant 
Entrée libre et gratuite

Du 6 juillet au 31 août
Exposition des Arts Plastiques du 
Haut-Jura 
Collectif à thème
Galerie des Artistes, accès par Le Monde 
des Automates, Place Jacques Faizant 
Entrée libre et gratuite

SPECTACLES

Jeudi 4 juillet

Crimi

CONCERT Soul Di Sicilia

À 18h30, à la Maison du Peuple

Gratuit
Programmation : La fraternelle

Jeudi 11 juillet

Trio Halal/Kassap/Martin

CONCERT

À 18h30, à la Maison du Peuple

Gratuit
Programmation : La fraternelle

Samedi 13 juillet

Ultra Light Blazer

CONCERT Jazz Hip Hop

À 21h, au Café de la Maison du 

Peuple

Tarifs : 10/8/5 € 
Programmation : La fraternelle

Jeudi 18 juillet

Souad Asla

CONCERT 

À 18h30, à la Maison du Peuple

Gratuit

Dans le cadre de l'Été culturel avec 

le soutien de la DRAC Bourgogne 

Franche-Comté
Programmation : La fraternelle

Jeudi 29 août

Juste Avant

DANSE TOUT TERRAIN / tout public / durée 30 

minutes

Compagnie Pernette

À 18h, dans la cour de l'école du Truchet à Saint-

Claude

+ de 15h30 à 17h30 atelier sérigraphie textile

Gratuit

Dans le cadre de l'Été culturel avec le soutien de la 

DRAC Bourgogne Franche-Comté
Programmation : La fraternelle

ANIMATIONS SPORTIVES

Samedi 13 juillet

JuraPics

Trails solo/relais et randonnée

Départ Gymnase Val de Bienne

www.utttj.fr

Samedi 24 et dimanche 25 août

Enduro de la Pipe

Course VTT

Saint-Claude et alentour

www.enduro-jura.fr

Samedi 7 septembre

1001 Virages du Jura  9ème édition

Rassemblement de motards, animations, 

restauration, buvette

Place du 9 avril 1944

Agenda
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Organisée par l'Espace Mosaïque et le Service 
Culture-Animations de la Ville de Saint-Claude, en 
partenariat avec les associations locales volontaires, 
partenaires locaux, bénévoles et habitants, la 
troisième édition de La Ri'Botte Festival aura lieu les 5 
et 6 juillet 2024 au Parc du Truchet.

Comme les années précédentes, l'objectif est le 
même : favoriser les échanges et les rencontres entre 
tous les Sanclaudiens et au-delà, lors de deux 
journées festives et conviviales.

Au programme : animations, structures gonflables, 

jeux divers, concerts, danse, tombola, restauration et 
buvette...

Ouvert à tous - Gratuit (sauf restauration/buvette). 

Retrouvez le programme complet prochainement sur 
www.saint-claude.fr 

et sur la page Facebook de la Ville de Saint-Claude.

Renseignements :
Espace Mosaïque
Tél. 03 84 45 22 97

La Ri'Botte Festival #3 5 & 6 juillet au Parc du Truchet

L'édition 2024 de la Fête de la Musique à Saint-Claude

aura lieu le vendredi 21 juin.

À partir de 19h, retrouvons-nous dans les rues du centre-ville pour une soirée 
musicale et conviviale !

Devenues piétonnes après la fermeture des commerces, les rues et surtout les 
terrasses des cafés seront investies par divers musiciens (solo, duo ou 
groupes, amateurs, semi-pro, professionnels…) pour vous proposer un 
programme éclectique.

Une belle occasion de vivre tous ensemble ce moment populaire, accessible et 
toujours gratuit !

Fête de la Musique, vendredi 21 juin
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